23. OKTOBER 2022 NR. 42 SEITE 55

as ist entscheidend für einen guten Anfang in einem fremden Land?
"Geduld zu haben", sagt Marike Frick. Die Mecklenburgerin lebt mit ihrem spanischen Mann und mittlerweile zwei Kindern in Genf. Die Schweiz führt noch vor Österreich und Spanien die beliebtesten Auswanderziele der Deutschen in Europa an. Die wortgewandte Norddeutsche hat sich nach einer erfolgreichen Karriere als Journalistin noch einmal neu erfunden und ist jetzt Unternehmerin für Kommunikation.
"Dabei hatte ich Genf nicht auf dem Zettel" Ihr Mann, ein Medienwissenschaftele", hat dort vor zehn Jahren eine gute Stelle gefunden "Jeh bin mit ihm gezogen, gut war auf jeden Fall, dass wir beide fremd in dem Land waren. Jetzt möchten wir nicht mehr weg."

In mausgrauen Monaten ploppt das Gedankenspiel immer wieder mal auf warun nicht an andere, wärmere, schönere Orte dieser Welt ziehen? Befeuert wird die Idee von neuen, mobilen Arbeitsmöglichkeiten, die vor Corona tabusiert waren. Auswanderdokus mit teils nait wirkenden Protagonisten finden seit Jahrzehnten ihr Publikum. "In Anbetracht solcher Geschichten nuffen wir uns die Haarre", agt Ura Koch vom latholischen Raphaelswerk ih Hanhurg. Das ist vor 150 Jahren gegründet worden, um Auswanderen mit Rat und Tat zur Seite zu stehen. Fast ehens oll ist der Verein zusammen im Jahr. Das Statistische Bundesamt notiert jährlich rund 2 50000 Fortzige deutscher Statsbürger ins Ausland.

Gute Vorsbürformation ist dabei alles. Daran happert es, wenn Auswanderer Statsbürger ins Ausland.

Gute Vorsbürformation ist dabei alles. Daran happert es, wenn Auswanderer Statsbürger ins Ausland.

Gute Vorsbürformation ist dabei alles. Daran happert es, wenn Auswanderer Steheten der sich mehr schlecht als recht im Chaos einrichten. Ura Koch kennt die größten Fallstricke. Gibt es im Wunschland eine Visumpflicht, was muss ich tun, um Aufenthalts- und Arbeitserlaubis zu bekommen? Das sei die Grundlage von allem. Das Auswanderer Scheitern oder sich mehr schlecht als recht im Chaos einrichten. Ura Koch kennt die größten Fallstricke.

cherungsmakler weiterhin seine Kunden in Deutschland beraten. Dort hat er eine Genehmigung für diese Tätigkeit. In

DIE KARRIEREFRAGE

## Wie gelingt Auswandern?

Im Ausland beruflich durchstarten ist voller Hürden und voller Abenteuer. Was hilft und wer unterstützt.

Von Ursula Kals

Österreich aber bedarf die Arbeit als Versicherungsmakler einer Anerkennung und ist gesetzlich reglementiert. Anerkennungs-Wegweiser im Internet können helfen oder auch Auslandshandelskammern. Einige Kanzleien und professionelle Einwanderungsberater haben sich zudem darauf spezialtisiert, Kunden einen Pfad durch den internationalen Behörlendschungel zu weisen. Das kann gut investiertes Geld sein. Kostenlose Informationen gibt die zentrale Stelle für Auswanderung des Bundesverwaltungsamtes. Dort sind Beratungsstelles gelistet, die seriös weiterhelfen. Ohne Geld geht dennoch nichts. Ohne Rücklagen kann es für Einwanderer schnell existensbedrohend werden, etwa wenn sie das Land kurzfristig verlassen müssen, um ein neues Visum zu beantragen oder durch Krankheit eine Zeit ohne Einnahmen überbrückt werden muss. Mindestens sech Monate sollte man ohne Arbeit und Einkommen überbrücken weiten den Werten den weiten den Werten den weiten den Werten den weiten den Werten den den Vereinigten Staaten. Sie hatte eine reizvolle Offerte in New York und ist mit ihrem damaligen Freund und heutigen Mann losgezogen. Vorab hat sich die heute 53-jährige kundig gemacht, etwa zwei Jahre wäre die Rückkehr samt Sovialversichen unprophienen unterhalten und heutigen Mann losgezogen. Professagt Wie cool, wer weiß, ob wir das in zehn Jahren noch machen würden. Das Leben in Amerika fühlte sich von Anfang an gut an. Am 11. September 200 waren sie in Manhattan. Familie und Freunde fragten besonge; "Jetz kommt ihr doch zurück." Ganz im Gegenteil, sagte sich das Paar, "alle sim mit einem Megagemeinschaftsgefühl zusammengerückt." Hauskauf nahe New York ("eine Altersvorsorge"), Karrieresprung, Umzug nach Atlanta und Freude am legendären amerikanischen Optimismus – "cich fühlte mich sehr angekommen". Die studierte Kompartsitän ist Konzernsprecherin für die Mercedes-Benz-Gruppe in Nordamerika und hat inzwischen die doppelte Staatsbürgerschaft. Während des Telefonatsa ni einen "czzy phone die Gpeblürtige Bremerin lachend sag, hört

man ihre Zufriedenheit. Heimweh hat sie nicht. Ihr Wechsel auf einen anderen Kontinent ist auch deshalb geglückt, weil sie Grundlegendes vorab geklärt hat. Wohnungsmarkt, Gesundheits- und Sozialversicherungssystem und Schulund Betreuungssituation für die Kinder sind Themen, die Auswanderer auf dem Schirm haben sollten.

Überhaupt: Realitätssinn ist wichtig. Dass es etwas völlig anderes ist, es sich auf einer mallorquinschen Finca zwei Wochen gut gehen zu lassen, als auf den Balearen ein Café zu renovieren und über verwaiste Durststrecken zu lenken, ist manchen sehnsuchtsgetriebenen Auswanderer nicht präsent. Kein Weg führt daran vorbei, das auserkorene nuswanderer nicht präsent. Kein Weg führt daran vorbei, das auserkorene fremde Land jenseits der touristischen Pfäde kennenzalernen und sich mit der dort herrschenden Arbeitskultur und Arbeitsprozessen auseinanderzusetzen. Wir empfehlen, ein langeres Praktikum im Land zu machen", sagt Uta Koch. Ohne die Beherrschung der Landessprache läuft die Sache ebenfalls nicht rund. Wahl-Schweizerin Marike Frick bestätigt das. Ihre beiden Kinder wachsen dreispnachig auf, sie selbst spricht gut Französisch, aber nieht perfekt. Es hat eine Weile gedauert, ibs sie sich berufflich etzabliert hat. Ihr fehlte das Netzwerk, in internationale Organisationen oder französisch kommunizierende Textagenturen war schwer reinzulsommen, "ich fiel irgendwie überall raus". Per Zufall im Co-Working—Büro klagte ein Start-up-Gründer, das keiner seine Pressemtiteilungen drucken wollte. Frick gab ihm praxisnahe Tipps, daraus wurde ein Seminar für sechs weitere Betroffene. Schließlich entwickelte sich ein mofessioneltes Online-Berannen-Journalistenschillerin absolut textsicher. Organisieren kann sie auch. "Im meinem USA-Jahr in der Schulzeit hatte ich den Spitznamen Commander", sagt sie bekustig. Inzwischen anseinet auch ihr Mann selbständig, "Wir könnete längen die genem USA-Jahr in der Schulzeit hatte ich den Spitznamen Commander", sagt sie bekustig. Inzwischen anbeitet auch ihr Mann selbständig,